
Compromiso presidencial: Plan 
de Aguas Lluvias para Arauco 
está en fase final de estudios 

TRAS LAS INUNDACIONES EN LA PROVINCIA DE LA ZONA SUR DE LA REGIÓN

Durante su última visita a la 
Región del Biobío, puntualmente 
a Curanilahue y Arauco en medio 
de la emergencia por el sistema 

frontal, el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, anunció 
la instrucción al Ministerio de 
Obras Públicas para elaborar un 

plan de mitigación de precipita-
ciones, el que consiste en un Plan 
Maestro de Aguas Lluvias para 
estas comunas, junto con Cañete 

y Lebu.  
En base a los plazos para comple-
tar aquel compromiso presiden-
cial, el Jefe de Estado aseguró que 

la iniciativa debe estar lista y fir-
mada por el Ejecutivo durante 
agosto próximo. 

La iniciativa contempla a las comunas de Arauco, Curanilahue, Cañete y Lebu.
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Desde OO.PP.  explicaron que 
esto se debería llevar a cabo 
junto a la Dirección General de 
Concesiones. Además, ya se ha 
planteado la idea a los alcaldes 
de las comunas aledañas a la vía.

Ruta de La Madera: MOP 
explora relicitar por 
tramo la carretera
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Jornadas Musicales del 
Biobío suman a cientos de 
jóvenes de orquestas clásicas 
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Afasia: dificultades en la 
comunicación que dañan 
el bienestar integral
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EDITORIAL: LO POSITIVO DE LA LLUVIA

DEPORTES PÁGS. 19-20

UdeC sale a 
mostrar su 
chapa de 
tricampeón 
para meterse 
en la final
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ENFOQUE

DRA. AMAYA ALVEZ MARÍN 
Abogada Colectiva Justicia en DD.HH. 
Investigadora Centro Crhiam

El río Andalién suele ser noticia 
en los periodos invernales por des-
bordamientos y potenciales inun-
daciones. Esto se repite año a año. 
Para muchos de mi generación el 
río Andalién está asociado a re-
cuerdos de paseos familiares esti-
vales para disfrutar sus aguas y en-
torno. Esto cambió, y el río ya no es 
un lugar de encuentro familiar ha-
bitual para quienes habitamos el 
Gran Concepción. 

nos proyectos que irían en esta 
senda y que no se han materializa-
do hasta la fecha, por ejemplo la 
posibilidad de instalar un “sedi-
mentador” aguas arriba, o la voz de 
expertas ecólogas de ríos que pro-
ponen una restauración fluvial en 
parte del lecho ensanchado y pro-
fundizado para mantener ciertos 
hábitats conectados y funcionales. 
Asimismo, existe un trabajo de re-
cuperación de paisajes e infraes-
tructura verde que exige la decla-

ración de un territorio fluvial mí-
nimo que respete al río 

Andalién y su entorno. 
Lo que llama profundamen-

te la atención es que las autorida-
des del MOP al proponer los últi-
mos trabajos en el Río Andalién y 
algunos de sus tributarios, no se so-
metan a evaluación de impacto 
ambiental y propongan un diálogo 
ciudadano amplio que permita de-
batir el futuro de este preciado río, 
su entorno y la relación que como 
ciudadanos queremos tener con 
la naturaleza.

Esto nos lleva a la pregunta 
acerca de la relación entre expan-
sión urbana y naturaleza. La pers-
pectiva hasta ahora ha sido cen-
trada principalmente en los inte-
reses de la personas humanas 
naturales y jurídicas que tienen 
derechos de propiedad en las ribe-
ras del río Andalién. El derecho 
humano a un medio ambiente li-
bre de contaminación y otros de-
rechos equivalentes, han mante-
nido la concepción de la natura-
leza como objeto. En los hechos 
no ha existido una protec-
ción adecuada del río An-
dalién y su territorio fluvial. 

Considerar al río como un ente 
natural significaría preguntarse 
acerca del bienestar del río en sí 
mismo. También implica pregun-
tarse ¿quién podría representar 
los intereses del río como ente na-
tural? Esto supone considerar a 
las personas humanas como par-
te del entorno natural y por ello 
abordar las tensiones de forma 
proporcional. Han existido algu-

Se trata de una cuenca que ha 
sido profundamente alterada en 
los últimos años, se ha modificado 
el curso del río, eliminado curvas, 
aumentado su pendiente. El obje-
tivo ha sido permitir un mayor de-
sarrollo urbano y no necesaria-
mente cuidar el bienestar del río. 
Concretamente entre los años 1955 
y 2007 el aumento estimado de ur-
banización aledaña al río se estima 
cercana al 700%. 

El bienestar del Río 
Andalién y sus obras

OSCAR REICHER SALAZAR 
Académico Universidad de Concepción

El pasado 26 de junio se publicó 
la resolución del Ministerio de Me-
dio Ambiente (MMA) que estable-
ce el programa de regulación am-
biental para el bienio 2024-2025. 
En sencillas palabras, se trata del 
acto donde se publica cuáles son 
los instrumentos de gestión am-
biental sobre los cuales trabajará 
prioritariamente el MMA durante 
estos dos años.  

Estos instrumentos requieren 
de tramitaciones que son exten-
sas y complejas. Por lo mis-
mo, el MMA agrupa los ins-
trumentos en aquellos cuya 
tramitación priorizará bus-
cando culminarla en este bienio, 
y otro grupo de instrumentos 
cuya tramitación podrá exceder 
dicho periodo. Hay varios instru-
mentos que son de relevancia 
para nuestra región. Dentro del 
grupo de instrumentos que el 
MMA buscará concluir en este 
bienio destaca la norma de emi-
sión de olores provenientes de 
ciertas fuentes del sector pesque-
ro, que regulará un poco más de 
20 actuales fuentes distribuidas 
en el país, y que cerca del 50% de 

Plan de Descontaminación para 
la comuna de Curanilahue y la de-
claración de área costera de múl-
tiples usos del cañón submarino 
del rio Bío-Bío. Para una mejor 
seguridad jurídica y protección 
ambiental es importante contar 
con más instrumentos de gestión 
ambiental. Es de esperar que estos 
cuenten con el respaldo de las au-
toridades regionales de turno, 
pues se trata de instrumentos sig-
nificativos para dotar de mejor 
calidad de vida a quienes habita-
mos en la región.

ellas se encuentran en Talcahua-
no y Coronel. 

Esto es un resultado significati-
vo de la visión estratégica adopta-
da en el Consejo de Recuperación 
Ambiental y Social de Coronel 
(CRAS), implementado en el se-
gundo gobierno de la Presidenta 
Bachelet con continuidad hasta 
hoy, y que representa uno de los po-
cos espacios de gobernanza am-
biental del país que ha incidido di-
rectamente en políticas públicas 

como la anunciada esta sema-
na por el MMA.  

Desde este mismo espacio 
de gobernanza surgió la nece-

sidad de contar con la norma que 
pretende resguardar la calidad de 
las aguas del golfo de Arauco que 
abarca desde las comunas de Co-
ronel hasta Arauco. Esta norma re-
presenta un desafío tremendo pues 
junto con la extensión geográfica, 
hay diversas actividades económi-
cas y ciudadanas que se desarro-
llan en este espacio. Por ello el 
MMA la prioriza dentro del grupo 
cuya tramitación podría exceder 
al 2024-2025. 

En idéntica forma el MMA avan-

zará con la norma para la calidad 
del Lago Lanalhue. Actualmente 
se ejecuta un programa de restau-
ración de este lago que, habiendo 
surgido como una idea de los pro-
fesionales del Ministerio de Medio 
Ambiente hace más de un lustro, 
da un paso relevante en su camino 
para contar con esta norma que, en 
caso de culminarlo, sería la la ter-
cera norma de calidad para lagos a 
nivel nacional, después de los lagos 
Villarrica y Llanquihue. 

También dentro del segundo 
grupo de instrumentos, está el 

Hitos ambientales que 
se vienen para la Región

Este miércoles 26 de junio se vivió en 
Bolivia un intento de Golpe de Estado por 
parte del Ejército de aquel país. La movi-
lización -de acuerdo a informaciones ofi-
ciales- estuvo encabezada por el ahora ex-
comandante de la institución, Juan José 
Zúñiga, quien fue detenido por la policía 
tras su fracaso. Ante ello, miles de comen-
tarios se registraron en redes sociales, des-
tacando la condena del hecho por parte de 
múltiples gobiernos latinoamericanos y 
de otros continentes. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Desde Chile manifiesto mi preocupación 
por la situación en Bolivia. Expresamos 
nuestro apoyo a la democracia en el her-
mano país y al gobierno legítimo de Luis 
Arce. Condenamos enérgicamente la ina-
ceptable acción de fuerza de un sector del 
ejército de ese país. No podemos tolerar 
ningún quebrantamiento del orden consti-
tucional legítimo en Bolivia o en cualquier 
otro lugar. 
 
Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Manifestamos la más enérgica condena al 
intento de golpe de Estado en Bolivia. 
Nuestro total apoyo y respaldo al presi-
dente Luis Alberto Arce Catacora, auténti-
ca autoridad democrática de ese pueblo y 
país hermano. 
 
Axel Kicillof @Kicillofok 
El Gobierno de la Provincia de Buenos Ai-
res condena enérgicamente el intento de 
golpe de Estado en el Estado Plurinacio-
nal de Bolivia. El Ejército debe respetar al 
pueblo boliviano y a sus instituciones de-
mocráticas. Toda nuestra solidaridad con 
el Presidente Luis Arce. 
 
Pedro Sánchez @sanchezcastejon 
España condena rotundamente los movi-
mientos militares en Bolivia. Enviamos al 
Gobierno de Bolivia y a su pueblo nuestro 
apoyo y solidaridad y hacemos un llama-
miento a respetar la democracia y el esta-
do de derecho. 
 
Gustavo Petro @petrogustavo 
Total rechazo al golpe militar en Bolivia. 
Invito a todo el pueblo boliviano a la resis-
tencia democrática. 
América Latina debe unirse a favor de la 
democracia. La embajada de Colombia 
debe otorgar refugio a los perseguidos. No 
habrá ninguna relación diplomática de 
Colombia con la dictadura. 
Un golpe antidemocrático se enfrenta con 
la movilización generalizada del pueblo. 
 
Luis Alberto Arce Catacora (Lucho 
Arce) @LuchoXBolivia 
¡Vamos a defender la democracia y la vo-
luntad del pueblo boliviano cueste lo que 
cueste! Saludamos y agradecemos a las y 
los presidentes de países amigos y a los or-
ganismos internacionales que han conde-
nado de manera enérgica y se han pro-
nunciado en favor de la democracia boli-
viana, ante el intento de golpe de Estado a 
nuestro Gobierno legítimamente electo 
por la mayoría de las y los bolivianos.
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EDITORIAL

El paso de varios sistemas frontales seguidos por 
la Región del Biobío dejó imágenes lamentables 
de afectación a familias, sus viviendas y otra in-
fraestructura pública, como rutas y puentes. Y, 

lo que viene ahora, es la reconstrucción, sobre todo, de 
más de 100 inmuebles ubicados, principalmente, en las 
comunas de Curanilahue y Arauco. 

Sin embargo, en el balance también se coloca encima 
que dejó beneficios para la Región. 

En ese contexto, gremios del ámbito agrícola rescatan 
-entre lo positivo- la acumulación de agua y nieve para 
la próxima temporada. 

De hecho, según lo publicado por Diario Concepción, 
se prevé que la producción agrícola regional más bene-
ficiada con el agua caída hasta ahora corresponde a re-
molacha azucarera, la achicoria industrial, el maíz, los 
trigos de ciclo corto, las hortalizas, praderas y todos los 
huertos frutícolas. Lo anterior, de acuerdo con lo con-
firmado por la Sociedad Agrícola del Biobío (Socabio). 

Por su parte, desde la Asociación de Canalistas del Laja 
estiman que “los beneficios son mayores que los daños 
en cuanto a los canales y el riego”. 

Pamela Gatti, seremi de Agricultura de Biobío indicó 
que “la situación de este año es que hemos tenido im-
portantes eventos de inundaciones, que, si bien fueron 
muy perjudiciales para la infraestructura, y dañaron de 

Lo positivo de la lluvia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Apoyo a Navarro 
 
Señora Directora: 

Profesora de toda la vida, diri-
gente histórica del magisterio, 
ex concejal por Concepción e 
histórica militante del partido 
socialista de Chile, manifiesto 
mi total rechazo a las designa-
ciones a dedo de candidatos, sin 
la mínima consulta a la militan-
cia del partido.  

En ese sentido, presento mi 
total rechazo como militante 
del Partido Socialista de Chile, y 
llamo a que la dirigencia sea 
coherente con nuestros princi-
pios originales y no los adopta-
dos desde las ideas postmoder-
nas liberales que han promovi-
do durante las últimas décadas 
desde el interior de nuestro 
partido.  

En ese sentido hago un llama-
do a apoyar a Alejandro Navarro 
a quien desde su época universi-
taria fue un luchador social in-
cansable por la democracia de 
nuestro país y sigue demostran-
do sus principios socialista con 
convicción y consecuencia, 
frente a muchos dicen ser socia-
lista, pero están bloqueando 
nuestra libertad de elegir libre y 

democráticamente a nuestras 
bases, sobre todo en condicio-
nes donde no hay propuesta de 
candidatos a gobernador en el 
Bio Bio. Soy consciente y reco-
nozco que Navarro siempre es-
tuvo al lado del magisterio y de 
los problemas sociales que exis-
ten en nuestra región y país de-
mostrando con ello su lucha por 
la justicia y  solidaridad. 

Por tanto hago un llamado a 
apoyar a nuestro compañero 
Alejandro Navarro debido a su 
aporte a la democracia a la jus-
ticia y a los derechos de los tra-
bajadores.  

 
Patricia García Mora 
Militante PS 
 
Rusia y la Antártica 
  
Señora Directora: 

Hace más de un mes que Ru-
sia anunció el descubrimiento 
de petróleo en la Antártida, en 
el mismo territorio que recla-
man soberanía Chile, Gran Bre-
taña y Argentina. El canciller 
chileno, Alberto van Klaveren, 
declaró que “el régimen antárti-
co prohíbe su prospección y ex-
plotación. Chile, al igual que 

otros países antárticos, seguirá 
defendiendo firmemente su 
preservación”. 

La Antártida fue declarada en 
1959 un continente de paz con 
un tratado que se encuentra vi-
gente. Hemos sido activos en ha-
cer presente nuestra soberanía 
en la Antártida. En 2020, Chile 
presentó un informe sobre la 
plataforma continental Antárti-
ca Extendida en Naciones Uni-
das, gestión que se había hecho 
en 2006 y 2016. Esto ratificó 
nuestro compromiso con dicho 
territorio y mostró el activo rol 
de nuestro país en materia de 
investigación científica y con-
servación del llamado continen-
te blanco. 

Tras el tiempo transcurrido, 
entre todas las medidas adopta-
das por el gobierno, sería conve-
niente que Chile hiciera presen-
te la vulneración del Tratado 
Antártico al Secretario General 
de Naciones Unidas, entregando 
un detallado informe de lo suce-
dido. Esta gestión tendría más 
peso si se acompañara de países 
reclamantes del territorio An-
tártico vulnerado por Rusia. 

 
Yun-Tso Lee, director CERI-UDD

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

forma muy directa a los agricultores, de la misma forma, 
se tiene un aumento de las reservas de agua relaciona-
do con los acuíferos, por lo cual se espera una buena tem-
porada de riego”. 

En tanto, Héctor Sanhueza, gerente general de la Aso-
ciación de Canalistas del Laja, confirmó que “efectiva-
mente, miramos con alegría estas lluvias para el caso del 
sistema Laja porque de alguna manera van generando 
una recuperación. El año pasado tuvimos una recupe-
ración significativa y, con esto, generamos una mejor ex-
pectativa y mirar con optimismo las próximas tempo-
radas de riego”. 

En suma, todo apunta a que habría abundancia de 
agua para riego, con lo cual las condiciones para la agri-
cultura del Biobío serían mejores. En ese sentido, al fi-
nal, hay que considerar que parte de esas cosechas lle-
gan al consumo local, por lo tanto, también los habitan-
tes de la zona deberían acceder a mejores productos y 
a precios más convenientes.

En suma, todo apunta a que 

habría abundancia de agua para 

riego, con lo cual las condiciones 

para la agricultura del Biobío 

serían mejores. 

¡
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 de la Provincia de Arauco 
están dentro del proyecto.

comunas
4

se debe a las consecuencias 
de los últimos temporales.

El compromiso 
presidencial

TRAS INUNDACIONES EN LA ZONA SUR DE LA REGIÓN

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Durante su última visita a la Re-
gión del Biobío, puntualmente a Cu-
ranilahue y Arauco en medio de la 
emergencia por el sistema frontal, el 
Presidente de la República, Gabriel 
Boric, anunció la instrucción al Mi-
nisterio de Obras Públicas para ela-
borar un plan de mitigación de pre-
cipitaciones, el que consiste en un 
Plan Maestro de aguas lluvias para 
estas comunas, junto con Cañete y 
Lebu. 

En base a los plazos para comple-

Compromiso presidencial: 
Plan Maestro de Aguas Lluvias 
para Arauco está en última 
etapa de estudios técnicos 

Así lo confirmó el Ministerio de Obras Públicas. La iniciativa 
contempla a Arauco, Curanilahue, Cañete y Lebu; y en agosto 
debe estar en condiciones para ser firmada por el 
Mandatario, Gabriel Boric.

tar aquel compromiso presidencial, 
el Jefe de Estado aseguró que la inicia-
tiva debe estar lista y firmada por el 
Ejecutivo durante agosto próximo. 

“Le he encargado a la ministra de 

Obras Públicas, en particular, que el 
Plan Maestro de Aguas Lluvias esté 
listo a la brevedad y no va a pasar de 
agosto antes de que esté con nuestra 
firma en esto. Los Planes de Aguas 

FOTO: ESTEBAN PAREDES.

Lluvias, quiero recordar que son por 
cuenca, por lo tanto abarcan a dife-
rentes comunas. En este sentido, este 
Plan de Aguas Lluvias va a ser para 
Curanilahue, Arauco, Lebu, Cañete, 
que tienen que tener un plan maes-
tro de evacuación y drenaje de las 
aguas lluvias”, dijo el Mandatario en 
aquella instancia.  

Bajo aquel contexto, con los pla-
zos ya establecidos por Boric, el tiem-
po corre para concretar el plan que 
involucra a cuatro comunas de la 
Provincia de Arauco. En esa línea, 
desde el Ministerio de Obras Públi-
cas señalaron que la iniciativa ya 
cuenta con los estudios técnicos de-
sarrollados y se encuentra en su úl-
tima etapa de revisión. 

“Uno de los últimos objetivos ha 
sido dotar en la provincia de Arauco 
de un Plan Maestro de aguas lluvias 
que no existía para esas ciudades es-
pecíficamente este involucra cuatro 
comunas de la provincia que son las 
comunas de Lebu, de Cañete, de Cu-
ranilahue y de Arauco, estamos en la 
última etapa de revisión técnica de 
esta propuesta”, señaló el seremi de 
OO.PP., Hugo Cautivo.  

De la misma forma, a la espera de 
que sea aprobado el plan, Cautivo 
agregó que proyectan como cartera 
que estas iniciativas se puedan am-
pliar en un trabajo conjunto con el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu), apuntando a la infraestruc-
tura en redes secundarias.  

“El Ministerio de Obras Públicas 
está a cargo de todo lo que son las re-
des primarias pero el Ministerio de 
Vivienda, a través del Serviu, está a 
cargo de todo lo que son las redes se-
cundarias de las ciudades. Por tanto, 
este instrumento de planificación 
que está trabajado a nivel de prefac-
tibilidad, que son los planes maestros, 
orientan no solamente el desarrollo 
de iniciativas en materia de conser-
vación y desarrollo de infraestructu-
ra de agua lluvia en las redes prima-
rias, sino que también orienta al Mi-

“Estamos en la última etapa de revisión 
técnica de esta propuesta”. 

 
Hugo Cautivo, seremi OO.PP.“ ”
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donde se puede habitar, en donde no 
se puede habitar porque son zonas 
inundables los cauces, entonces estos 
estudios y planes maestros permiten 
definir estas restricciones y los luga-
res en donde es factible hacer cana-
lizaciones a obras fluviales también 
a ejecutarlas”.  

 
Mirada local 

Por su parte, Álvaro Ortiz, presi-
dente de la Asociación de Municipa-
lidades de la Región del Biobío, se re-
firió a los avances que trae el que se 
pueda concretar el compromiso del 
Presidente Gabriel Boric y comentó 
que “toda ciudad merece y necesita 
un Plan Maestro  de Aguas Lluvias, ya 
que es una necesidad para ser y ha-
cer ciudad, independientemente de 
cómo esta se haya formado y expan-
dido a través de los años”.  

De la misma forma, Ortiz agregó 
que, como asociación de municipios, 
esperan que el plan se pueda desarro-
llar con la mirada propia de las comu-
nas y sus territorios. “Nos parece ex-
celente la decisión del Gobierno de 
llevar adelante la construcción de 
este plan, sin embargo, esperamos 
que se incluya la visión de ambas al-
caldesas y del alcalde de Cañete, 
puesto que son ellos quienes conocen 
in situ sus territorios y las necesida-
des de su gente. Asimismo espera-
mos que los plazos planteados se 
concreten, ya que los territorios no 
pueden volver a pasar lo mismo que 
hace algunas semanas”, puntualizó.  

“Una vez terminados esos planes, 
se debe  comenzar con otras comu-
nas como, por ejemplo, Concepción”, 
cerró Ortiz, en base a las proyeccio-
nes que mantienen como municipios 
del Biobío.

nisterio de Vivienda y el Serviu en 
todo lo que son las redes secunda-
rias”, explicó el encargado regional del 
MOP.  

Sobre lo que resta para que el Plan 
Maestro pueda estar listo durante 
agosto, Cautivo detalló que “una vez 
que ha sido aprobado por el Ministe-
rio de Vivienda también pasa a revi-
sión de la Presidencia de la Repúbli-
ca y es firmado como decreto supre-
mo por el Presidente de la República. 
Esto es parte de un eje estratégico de 
lo que significa la importancia que 
hemos visto ratificada con todas las 
consecuencias que ha existido en al-
gunas zonas”.  

 
Obras Hidráulicas 

Claudio Morales, director regional 
de Obras Hidráulicas del Ministerio 
de Obras Públicas, explicó los alcan-
ces de la iniciativa y la importancia en 
el desarrollo territorial de las comu-
nas de la Región del Biobío.  

Asimismo, Morales puntualizó que, 
con lo ocurrido con el sistema frontal, 
se debe planificar la intervención en 
distintas ciudades y también en zonas 
aledañas de cauce, dado que se gene-
ran situaciones de estrés de la infraes-
tructura y de los sistemas de evacua-
ción de aguas lluvias.  

“Estamos planificando diversas ac-
ciones de la Región, luego del mapeo 
de las afectaciones producidas. Res-
pecto a Curanilahue, está en proce-
so de aprobación administrativa el 
Plan Maestro de Aguas Lluvias para 
la localidad, con compromisos que 
fueron hechos desde el Ministerio de 
las Públicas, y lo que corresponde a 
este plan, como plan director, como 
plan estratégico de planificación res-
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pecto a las aguas lluvias, es avanzar 
con los diseños de las posibles solu-
ciones a estos eventos”, indicó.  

Otro de los puntos que trató el di-
rector regional de Obras Hidráulicas 
fue el avance de los estudios técnicos 
desarrollados. “Acá es clave lo que se 
puede hacer en el río Curanilahue, el 
estero Plegaria, el estero Ranas, que 
fueron los más afectados, y desde ya 
estamos analizando las alternativas 
de solución a distintas problemáticas 
de la ciudad en el marco de este Plan 
Maestro de Aguas Lluvias que ya tie-
ne sus estudios técnicos desarrolla-
dos”, contó.  

Respecto a la planificación que se 
establece con el mecanismo, Morales 
complementó que “no todas las solu-
ciones de aguas lluvias pasan por 
obras fluviales, en algunos casos es 
muy clave poder definir los lugares en 

La Comisión de Gobierno, Des-
centralización y Regionalización 
del Senado, comenzó el análisis 
del proyecto de ley, en segundo 
trámite, que modifica la ley 18.695, 
orgánica constitucional de Muni-
cipalidades, y otros cuerpos lega-
les, con el objeto de fortalecer la 
institucionalidad municipal en 
materia de seguridad pública y 
prevención del delito. 

 La instancia, presidida por el se-
nador Manuel José Ossandón, es-
cuchó a la ministra del Interior y 
Seguridad Pública, Carolina Tohá, 
quien recalcó que el texto legal 
tiene como fin principal, “fortale-
cer el rol preventivo de los muni-
cipios en materia de seguridad” y 
recordó que el trámite legislativo 
ha sido liderado por la Subsecre-
taría de Prevención del Delito. 

La Secretaria de Estado indicó 
que se busca resolver la inexisten-
cia “de un órgano rector en el Eje-
cutivo que organice toda la tarea 
del desarrollo de la seguridad mu-
nicipal”. Con esto, agregó, se sub-
sana “la confusión o poca claridad 
del alcance de las funciones de 
personal de seguridad”. 

 Además, destacó que se elimi-
na la concursabilidad de los fon-
dos municipales para seguridad. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Hoy son por vulnerabilidad socio 
delictual, es decir por necesidades, 
pero esto también tensiona las ca-
pacidades”, señaló Tohá. 

Para mayor abundamiento co-
mentó que se pasó de 59 comunas 
a 233, que reciben fondos. 

 Senadoras y senadores mani-
festaron algunas dudas sobre la 
propuesta legal, entre otros, par-
te de las fuentes de financiamien-
to del proyecto, que incluyen –en-
tre otras- recursos del royalty, pero 
se cuestionó que podría atentar 
contra la autonomía municipal 
(para el gasto de las remesas). 

 Además, se llamó a poner espe-
cial atención en la posibilidad de 
“armar a funcionarios municipa-
les” en función de “la misma segu-
ridad de los funcionarios”. 

 La Comisión de Gobierno acor-
dó realizar un trabajo prelegisla-
tivo para avanzar de manera más 
expedita en la tramitación.  

de Gobierno, 
Descentralización y 
Regionalización del Senado 
se conoció sobre los detalles.

En la Comisión

Exponen sobre 
fortalecimiento del rol 
preventivo de los 
municipios en seguridad
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Actualmente desde la Seremi de Vivienda 
se encuentran aplicando la Ficha N° 2 en 
los territorios afectados. 

1.739
Fibes que dan cuenta de 
viviendas muy afectadas o 
destruidas.

por parte de funcionarios 
municipales y del Ministerio 
de Desarrollo Social en la 
Región del Biobío. 

Se han aplicado 
14.712 Fibe 

Van 45 casas con daño irreparable 
por temporales: evaluarán subsidio de 
reubicación o reposición 

ARAUCO, CURANILAHUE Y CORONEL SON LAS COMUNAS CON MÁS CASOS

El Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo ya se encuentra realizando las lla-
madas Fichas N°2 que generarán las 
cifras totales de viviendas afectadas 
por los grandes sistemas frontales que 
han afectado en las últimas semanas 
a la Región del Biobío.  

La seremi de Vivienda, Claudia To-
ledo señaló que “en el detalle existen 
1.739 Fibes que dan cuenta de vivien-
das muy afectadas o destruidas. Sobre 
ese universo, nosotros ya hemos apli-
cado la ficha 2 en el 57,2% de esos ca-
sos, lo que corresponde a 995 vivien-
das, de las cuales 214 presentan daño 
mayor; y otras 45 con daño no repara-
ble que son los dos focos en los que nos 
corresponde entregar apoyo a las fa-
milias afectadas”. 

Cabe mencionar que según la reco-
pilación de datos que se ha logrado a 
través de las Fichas Básicas de Emer-
gencias (Fibe), que se ejecutan me-
diante funcionarios municipales y del 
Ministerio de Desarrollo Social, hay un 
total de 14 mil 712 personas con Fibe 
terminada. En cuanto a los daños in-
formados por éstas en sus viviendas, 
101 en la Región del Biobío resultaron 
destruidas por los efectos de los gran-
des sistemas frontales. Un total de 
1.500 viviendas están en la categoría 
de muy afectadas, 2.278 medianamen-
te afectadas, y 1.085 poco afectadas. 

 
Por comuna   

Las comunas que tienen viviendas 

Se lleva a cabo el proceso de catastro en terreno para determinar el total de 
viviendas que deberán ser intervenidas por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo. 

las inundaciones del año pasado, en 
los casos de afectaciones menores, el 
apoyo a las familias se entrega vía 
bolsillo electrónico, otorgado por el 
Ministerio de Desarrollo Social y Fa-
milia”, explicaron desde la Seremi de 
Vivienda. 

En consecuencia, el Minvu sólo ac-
tuará en los casos en que las viviendas 
presenten un daño mayor o daño to-
tal. “Por lo tanto, las fichas que aplica-
mos nosotros, corresponden a fami-
lias que están con su vivienda con un 
daño mayor o total”, detalló Toledo.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CURANILAHUE

destruidas son: Yumbel, Tomé, Talca-
huano, Santa Juana, San Pedro de la 
Paz, Penco, Nacimiento, Negrete, Mul-
chén, Los Ángeles, Lebu, Laja, Hual-
qui, Chiguayante.  

De estas, las que resultaron con 
un número mayor de inmuebles des-
truidos están: Arauco, con 17 vivien-
das; Curanilahue con 16, Coronel con 
14,  San Rosendo con 9, y Concepción 
con 9.  

Respecto de las soluciones, que des-
de el Ministerio de Vivienda se pueden 
entregar, Toledo manifestó que “en el 
caso de las viviendas con daño no re-
parable debemos buscar la reposi-
ción de esa vivienda, cumpliendo con 

los requisitos, como que el titular sea 
hábil para recibir el beneficio y que se 
acredite la propiedad del terreno”.  

“Ante la imposibilidad de recons-
trucción en el mismo lugar, tendre-
mos que evaluar las opciones, por 
ejemplo, un subsidio para relocalizar 
a esa familia. Esto es algo que vamos 
a ir abordando junto a los municipios 
y las mismas familias, de manera de ir 
encontrando las mejores opciones 
conjugando los plazos para una res-
puesta óptima”, señaló la seremi de 
Vivienda.  

En Vivienda han estado atentos a 
las gestiones que les han sido reque-
ridas desde su rol, y realizando el des-

pliegue necesario en los territorios 
afectados. “Es importante precisar 
que nuestro trabajo requiere que se 
haya aplicado la Ficha de Informa-
ción Básica de Emergencia, la Fibe, 
por parte del Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia”, especificó la seremi 
Claudia Toledo.  

Ese despliegue ha implicado el uso 
de drones para acotar las zonas afec-
tadas, lo que le ha permitido al Minvu 
hacer una mejor planificación y pro-
yección en terreno del trabajo que han 
estado realizando nuestras duplas 
compuestas por técnicos y sociales, 
tanto de la seremi como de Serviu.  

“De acuerdo con lo que sucedió en 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 700 ARTISTAS

Música y 
juventud se 
reúnen en 
Concepción
Las Jornadas Musicales del 
Biobío  convocan a 27 orquestas 
juveniles en su edición 2024. La 
inauguración fue en el Colegio 
Concepción Pedro de Valdivia.

LA 
IMPORTANCIA 
DE los 
instrumentos de 
viento.

LA DIRECCIÓN musical.
MUCHO PÚBLICO en la 

jornada inaugural.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ARTISTAS  y público en un 
mismo momento.

LA EXPERTIZ detrás de los 
acordes mediante cuerdas.
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Desde OO.PP.  explicaron que esto se debería llevar a cabo junto 
a la Dirección General de Concesiones. Además, ya se ha 
planteado la idea a los alcaldes de las comunas aledañas a la vía.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ESTE VIERNES SE REALIZARÁ REUNIÓN PARA ANALIZAR EL FUTURO DEL CAMINO Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Se transformó en uno de los sím-
bolo de los problemas que dejaron 
la serie de sistemas frontales que 
afectaron la Región durante el pre-
sente mes. 

Por eso, y que pese a los esfuer-
zos realizados con anticipación 
por las autoridades, en particular 
por el Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) para poder mitigar de la 
mejor posible los efectos de las llu-
vias sobre el cerro que acompaña 
la vía, ya dañado por los incendios 
forestales del verano de 2023, los 
deslizamientos o remociones en 
masa sobre la Ruta de La Madera 
fueron demasiados. 

Y teniendo en cuenta esto, y tal 
como yo lo había dicho a Diario 
Concepción hace exactamente 
hace 2 años, el jefe regional del MOP, 

Ruta de La Madera: 
MOP explora relicitar 
por tramos la carretera 

Hugo Cautivo, sostuvo que el Minis-
terio está analizando, a través de la 
Dirección General de Concesiones, 
relicitar por tramos, la Ruta de La 
Madera. 

“Hemos iniciado un proceso de 
diálogo con la Dirección General 
de Concesiones, entendiendo que 
esta ruta en algún minuto fue con-
cesionada y que eventualmente, 
desde el punto de vista de futuro, 
con la entrada de lo que puede ser 
el proyecto de la Ruta Copiulemu-
Coronel, con lo que también podría 
ser la mirada que hay con respecto 
a lo que es la conexión de esta ruta 
con la Ruta Nahualbuta - Ruta 180- 
que está en plena ejecución, tam-
bién mediante modelo de conce-
siones, podría ser que se pudieran 
explorar que algunos tramos de lo 
que es la actual Ruta de la Madera, 
posiblemente con nuevas varian-
tes, pueda ser también considerado 
en alguna de estas concesiones pla-
nificadas dentro de la Región”, ase-
veró el seremi de Obras Públicas. 

 
No sólo Santa Juana  

Y es que no es un misterio que 
mejorar la Ruta de La Madera y ac-
tualizar estándar, requiere de una 
cuantiosa inversión y no sólo por 
Santa Juana, sino también por Na-
cimiento, dado que hoy la vía pasa 
por el centro de la comuna y preci-
samente por estos aspectos es que 
el representante regional del MOP, 
planteó esta alternativa de relicitar 
por tramos, aprovechando un pro-
yecto ya en marcha (Ruta Nahuebu-
ta) y otro que debería licitarse en 
2026 como es el de la Ruta Copiule-
mu-Coronel. Esta cruzará la Ruta de 
la Madera  a la altura del sector San 
José, aproximadamente entre el ki-
lómetro 16 al 17. 

“Aquí existen grandes obras pen-
dientes, como por ejemplo, lo que 
podría ser la construcción de un by 
pass a la ciudad de Nacimiento. Re-
cordemos que la Ruta de La Made-
ra en su origen y por su antigua data 
de las primeras concesiones que 
hubo en el país, la segunda conce-
sión de hecho que hubo a nivel na-
cional en términos formales, repre-
senta la realidad que se vivía en la 
década del 90, que no es la realidad 
del punto de vista de desarrollo ur-
bano, desarrollo inmobiliario, desa-
rrollo además de todo lo que signi-
fica el aumento del parque vehicu-
lar que sufrió el país y la Región y 

MUROS DE 
CONTENCIÓN son parte 

de la inversión que 
realiza actualmente el 

MOP para mitigar 
riesgos de deslizamiento 

en la vía.  

“Nosotros hemos iniciado un 
proceso de diálogo con la 
Dirección General de 
Concesiones, entendiendo que 
esta ruta en algún minuto fue 
concesionada”. 
Hugo Cautivo, Seremi de Obras Públicas

FRASE
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LAS SEGREGACIONES 
viales son parte del 

panorama habitual hace 
años en la Ruta de La 

Madera.

el 26, donde está Patagual, que pre-
cisamente está dentro de la comu-
na de Coronel, ha existido mucha 
preocupación de su alcalde de po-
der mejorar los estándares en esa 
área”, recalcó la autoridad. 

“También se ha conversado con 
el alcalde de Nacimiento en térmi-
nos de todo lo que significa la ne-
cesidad de poder generar un by 
pass en la comuna, que también 
un tema de preocupación de la 
comunidad, porque hoy tenemos 
una situación de desarrollo inmo-
biliario a lo largo de la Ruta que 
hace bastante complejo e insegu-
ro el tránsito y el cruce de la Ruta 
en ese tramo que atraviesa la ciu-
dad, y también lo hemos conver-
sado con la alcaldesa de Santa Jua-
na, en términos de lo que signifi-
ca la necesidad poder potenciar 
algunos temas”, subrayó cautivo. 

Respecto a los plazos para to-
mar una decisión en torno al futu-
ro de la Ruta de La Madera y la op-
ción de poder generar nueva in-
fraestructura para ella, que incluya 
estas necesidades  en los tramos 
que pasan por  Nacimiento, Santa 
Juana y Coronel, el seremi del 
MOP no se refirió a ello, pero lo 
que está claro, es que esta mezcla 
de opciones mediante relicitación 
a través del sistema de Concesio-
nes e inversión sectorial del Esta-
do, a través del Ministerio de 
Obras Públicas, sería la más real 
para generar un cambio sustancial 
a este camino que conecta no so-
las provincias de Concepción y 
Biobío, sino que es una de las ru-
tas que permite una vinculación 
más directa y expedita hacia la 
zona norponiente de la Región de 
La Araucanía. 

“Seguramente, lo más probable 
es que la solución de la futura Ruta 
de la Madera sea una combina-
ción de todas estas alternativas”, 
cerró el seremi Cautivo.

que, por tanto, no responde a los 
nuevos estándares y por eso mismo, 
situaciones como las de Nacimien-
to, donde la ruta en su origen pasa-
ba por fuera de la ciudad y hoy día 
en realidad, en la práctica la atravie-
sa, son temas que tienen que ser 
considerados en términos también 
de soluciones de futuro”, señaló 
Cautivo. 

 
Más arreglos  

Además, la autoridad agregó que 
de manera paralela, están los tra-
bajos que ya están definidos a tra-
vés de un estudio realizado por la 
Dirección de Vialidad para mejorar 
en parte su seguridad y la geome-
tría de su trazado en algunos sec-
tores, como lo explicó Cautivo. 

“Tenemos la consultoría del es-
tudio ingeniería que desarrolló 
nuestra dirección regional de Via-
lidad que una vez terminada ha 
arrojado una serie de mejoras a 
esta ruta con una inversión plani-
ficada superior a los 30 mil millo-
nes de pesos”. 

“Esto significa entre otras co-
sas: la ampliación en terceras pis-
tas de algunos sectores de mayor 
peligrosidad, el mejoramiento de 

cruces en superficie, sobre todo en 
algunas zonas, como por ejemplo 
en Santa Juana, mejoramiento de 
la seguridad vial en el conjunto 
de la Ruta, mejorando alguna geo-
metría en algunas curvas más pe-
ligrosas, pensando siempre en tér-
minos de lo que significa el mejo-
ramiento del actual trazado de la 
Ruta”, expresó el seremi de Obras 
Públicas.  

 
Generar consensos 

Y probablemente uno de los ma-
yores obstáculos que presente la 
opción de relicitar la Ruta de La 
Madera esté en la negativa de las 
comunidades aledañas al cami-
no, que por años solicitaron que el 

estado, a través del MOP  se hicie-
ra cargo de ella. 

En este sentido, Hugo Cautivo, 
dijo que parte de esos diálogos se 
han iniciado, en particular con al-
caldes de las 4 comunas por don-
de cruza la vía, aseguró. 

“Esto se ha conversado con los 
distintos actores que han estado 
priorizando este tema, entre ellos 
con la Municipalidad de Coronel, 
desde el punto de vista de lo que 
significa el mejoramiento de la 
Ruta Patagual y la ruta alternativa 
que pudiera ser hacia Coronel la 
Ruta Copiulemu y también el área 
que además es bastante conflicti-
va dentro de la Ruta de Madera, 
que es entre el kilómetro 19 hasta 
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es la inversión que estimó 
la Dirección Regional de 
Vialidad para mejorar parte 
del estándar en la Ruta de 
La Madera. 

mil millones
$30

Fue en la década de los 
noventa cuando usando el 
recién estrenado mecanismo 
de conseciones se construyó 
la Ruta de La Madera. 

Segunda Ruta 
Concesionada 

Reunión de este viernes para analizar la situación de la Ruta

Liderado por la alcaldesa Ana Albornoz y la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner, se realizará la deno-
minada “Mesa por la Ruta de la Madera”  donde parti-
ciparán concejales,  el seremi de Obras Públicas, par-
lamentarios, representantes de empresas privadas, los 
alcaldes de Nacimiento y Coronel, además de dirigen-
tes sociales y vecinos.  

La actividad, que se realizará en dependencias de la 

Universidad de Concepción, busca según la alcaldesa 
Santajuanina, “establecer estrategias y medidas efec-
tivas que permitan mitigar esta situación, el objetivo 
principal es que se pueda garantizar la seguridad y 
accesibilidad en esta carretera que se constituye en 
una vía crucial para la Región”. 

La cita es a las 16 horas, en el salón de Vicerrectoría 
de Investigación y Desarrollo.
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AVANZA EN EL PARLAMENTOEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sigue avanzando la iniciativa que 
busca crear una Ley de Protección 
de Humedales Rurales, la cual esta-
blecerá criterios de sustentabilidad 
y restricciones para la construcción 
en dichas zonas.  

En el Biobío se encuentra uno de 
estos espacios naturales más gran-
des de Chile:  el Tubul Raqui, que 
ubicado en Arauco podría ser uno 
de los territorios beneficiados con 
la mencionada idea. 

 
Ecosistema 

Camila Musante Müller, diputada 
por el 14° Distrito de la Región Me-
tropolitana de Santiago, es una de las 
impulsoras del proyecto que avanza 
a paso firme en la Cámara Baja. 
“Nuestra Comisión de Medio Am-
biente no puede generar un levanta-
miento de datos o un catastro para 
conocer cuántos hay, pero sí tene-
mos a mano muchas denuncias de 
habitantes de las zonas rurales que 
solicitan cuidar estas zonas que de-
bieran estar protegidas y actualmen-
te no lo están”, comentó Musante. 

Es que actualmente, la Ley de Hu-
medales Urbanos (Ley 21.202) tiene 
como objeto proteger estos sitios 
declarados por el Ministerio de Me-
dio Ambiente. “En este sentido, la 
ley define a los humedales como 
aquellas extensiones de marismas, 
pantanos y turberas, o superficies 
cubiertas de agua, sean éstas de ré-
gimen natural o artificial, perma-
nentes o temporales, estancadas o 

Proyecto sobre protección de 
humedales rurales es valorado 
por entidades ambientalistas: 
87% de Biobío es campestre
En la Región se encuentra uno de estos espacios naturales más 
grandes de Chile: el Tubul Raqui, que ubicado en Arauco podría 
ser uno de los territorios beneficiados con la mencionada idea.

gión del Biobío está catalogado 
como rural. 

Respecto de la falta de conoci-
miento de cuántos son los sectores 
que pudiesen ser salvaguardados si 
se aprobara el proyecto, la diputada 
que impulsó el mismo, afirmó que 
“nosotros quisimos relevar la falta 
de protección y el desamparo en el 
que queda la ruralidad para la pro-
tección de su ecosistema y en este 
sentido, apoyamos esta moción por-
que desde la institucionalidad no 
sabemos qué vamos a proteger”. 

 
Eula y Fundación Bandada 

La Fundación Bandada hace va-
rios años viene trabajando en el cui-
dado y conservación de humedales, 
sobre todo en el Gran Concepción 
con espacios como el Rocuant-An-
dalién de Talcahuano, Vasco da 

FOTO: COLECTIVO BAGUALES

corrientes, dulces, salobres o sala-
das, incluidas las extensiones de 
agua marina, cuya profundidad en 
marea baja no excede los 6 metros, 
y que se encuentren total o parcial-
mente dentro del radio urbano”, se-
gún se detalla en el sitio de la Biblio-
teca del Congreso Nacional. 

Musante afirmó que la necesidad 
de este proyecto de Ley es unificar 
los humedales que se encuentran en 
zonas rurales a la norma, y que con 
el tiempo, la Ley 21.202 pase a lla-
marse Ley de Humedales. “Existirán 

criterios y normas de conservación 
y preservación mediante una orga-
nización municipal en primera ins-
tancia, para luego dar paso a un 
Comité de Humedales Rurales don-
de se considerarán todas las parti-
cularidades en cada sector”, aseve-
ró la diputada. 

 
Biobío rural 

Según información del Ministerio 
de Agricultura en conjunto con el 
Instituto Nacional de Estadística 
(INE) un 87% del territorio de la Re-
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tiene el humedal de Arauco.

Una extensión  
de más de 2 mil 
hectáreas

afectó al Tubul Raqui, 
ubicado frente al 
Golfo de Arauco.

el tsunami 
2010

FOTO: LADERA SUR

Gama de Hualpén, etc. 
Frente al proyecto de ley, es que 

Felipe Jara, director de la funda-
ción, dijo que “es positivo que se 
incluyan las zonas rurales, sobre 
todo en el contexto actual de crisis 
climática. Todo lo que ha pasado úl-
timamente con el tema de las fuer-
tes precipitaciones, donde se ve cla-
ramente la importancia que tienen 
estos ecosistemas para amortiguar 
las inundaciones”. 

“Sabemos que la ley de humeda-
les no es como la panacea para la 
protección de estos ecosistemas, 
pero obviamente que sí viene a ayu-
dar muchísimo”, agregó Jara. 

Desde el mundo académico, el 
proyecto de protección de estos si-
tios fue aplaudido y se le hicieron al-
gunas recomendaciones.  

El Dr. Ricardo Barra, director del 
Centro de Ciencias Ambientales 
Eula-Chile de la Universidad de 
Concepción, afirmó que “la mayor 
parte del territorio chileno es rural 
entonces, proteger los humedales 
también en los territorios rurales es 
una idea que es interesante pero 
seguramente donde vamos a empe-
zar a encontrar dificultades es cómo 
implementar esta protección”. 

El académico consideró que las 
problemáticas radican en los dife-
rentes usos que se le dan al territo-
rio rural, esto sumado a las dificul-
tades de implementación al mo-
mento de proteger ciertos cuerpos 
de agua en la urbe. 

“Primero va a ser necesario reali-
zar un análisis de los servicios que 
estos ecosistemas prestan en los 
sistemas rurales, cuáles son los sis-
temas que están más amenazados 
y que valen la pena proteger por los 
servicios que prestan, pero es un 
desafío mayor porque aquí estamos 
hablando prácticamente más del 

uno de los tantos desafíos pendien-
tes en materia legislativa. 

 
En el Biobío 

A nivel local se desconoce el nú-
mero de humedales rurales que 
existen, pero se puede llegar a reco-
nocer algunos sectores que podrían 
ser considerados en la moción, so-
bre todo de territorios aledaños a 
cuerpos de agua. 

Félix González, diputado ecolo-
gista de la Región del Biobío consi-
dera que este proyecto es de vital 
importancia. “Algunos sectores se 
encuentran alojados principalmen-
te en las cuencas del río Biobío y el 
río Andalién. (...) Entonces es nece-
sario, ya que hay conciencia ciuda-
dana, lo que viene es que se puedan 
proteger, independiente de los inte-
reses económicos que pudiera ha-
ber detrás de quienes quieren des-
truirlos, ya sea para proyectos inmo-
biliarios, en el caso de la zona 
urbana, o para plantaciones fores-
tales o algún otro tipo de relleno”, 
afirmó González.
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80-90% del territorio nacional en-
tonces es un desafío muy intere-
sante”, aseveró Barra. 

Es que para el académico la 
principal problemática a futuro, si 
es que se aprueba este proyecto, 
será compatibilizar los usos que se 
le dan a estos territorios con el 
sentido de la protección de los 
cuerpos de agua. “Sabemos que 
desde la ciencia estos ecosistemas 
tienen la importancia de su pro-
tección, sobre todo en este escena-
rio de cambio climático y de crisis 
hídrica que estamos enfrentando 

Un sector rural, pero que se encuentra en 
vías de estar protegido, incluso por organis-
mos internacionales, es Tubul Raqui, ubicado 
frente al Golfo de Arauco, al sur de la Región 
del Biobío, y como se mencionó es el humedal 
más grande del Biobío.  

Con una extensión de más de 2 mil hectá-
reas estuvo a punto de ser considerado por la 
Organización de las Naciones Unidas para la 

Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) en 
la Lista de Humedales de Importancia Inter-
nacional, producto de su labor como receptá-
culo de biodiversidad, que además posee un 
fuerte vínculo con la comunidad del sector. 

Esta iniciativa tuvo su freno en 2010. Es que 
producto del terremoto del 27 de febrero, el lu-
gar se vio afectado seriamente por la llegada del 
tsunami que llenó de agua salada gran parte de 

este sector, afectando su biodiversidad y sien-
do necesaria la ayuda de diferentes organismos 
y comunidades para su restauración. 

Actualmente se encuentra en proceso de ser 
declarado como Santuario de la Naturaleza, tal 
como se especificó en el ‘Plan Nacional de 
Protección de Humedales 2018-2022’ y es uno 
de los candidatos más mencionados en el pro-
yecto de Ley, anteriormente mencionado.

Tubul Raqui, el humedal más grande del Biobío

como país”, afirmó el director de 
Eula. 

Según un estudio realizado por 
Naciones Unidas, llamado “Esca-
sez Hídrica en Chile: Desafíos Pen-
dientes”, en cuanto a la disponibili-
dad y uso limitado de datos para la 
toma de decisiones, se documentó 
que “hay inconsistencias entre las 
fuentes oficiales de datos y las del 
sector privado, como es el caso de 
la magnitud de las extracciones de 
agua”. Considerando así, la falta de 
información respecto del uso del 
agua en los sectores rurales como 
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La expresión verbal y/o la comprensión se alteran en este trastorno del lenguaje 
que se origina en lesiones cerebrales e interfiere en el normal desenvolvimiento y 
relaciones sociales y afecta gravemente la salud mental y calidad de vida.

Afasia: dificultades en la comunicación 
que dañan el bienestar integral

ESTE 28 DE JUNIO ES EL DÍA MUNDIAL DE ESTA CONDICIÓN QUE AFECTA A MILES EN CHILE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La dificultad o imposibilidad para 
expresar verbalmente  emociones, 
pensamientos e ideas o comprender 
lo que otro dice es un terrible pro-
blema que afecta a diario el bienes-
tar integral de miles de personas 
en Chile; es el sufrimiento, muchas 
veces invisible, que causa la afasia. 

Las evidencias nacionales revelan 
que su tasa de incidencia total es de 
7,06 cada 100 mil habitantes, con 
peak en el grupo de 75 a 84 años de 
edad con 125,67 por 100 mil habi-
tantes, siendo grave consecuencia 
de una serie de eventos que se dan 
tan frecuente como emergentemen-
te y generan que sea un desafío de 
salud pública esta condición a la 
que cada 28 de junio se le dedica un 
Día Mundial para visibilizar, sensi-
bilizar y educar en su existencia e 
impacto. 

 
Daño al lenguaje 

Para comprender la relevancia 
de la problemática, la directora del 
Departamento de Fonoaudiología 
de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
Valeria Espejo, explica que la afasia 
es un trastorno neurológico y adqui-
rido del lenguaje.  

Es una función esencial de la co-
municación humana, que permite 
expresarse y relacionarse en todo 
ámbito, por lo que la afasia desen-
cadena una gama de consecuen-
cias en el desenvolvimiento coti-
diano y necesario, desde lo íntimo 
a lo social, mermando la calidad de 
vida individual  o familiar, generan-
do un contexto de alta vulnerabili-
dad y riesgo para la salud mental. 

El origen del trastorno está en un 
daño a áreas del cerebro por tumo-
res, enfermedades neurodegenera-
tivas, traumatismos encéfalo-cra-
neanos (TEC) o accidentes cere-
brovasculares (ACV) que 
comprometen al lenguaje oral, ex-
pone la fonoaudióloga y magíster en 
neuropsicología. “La afasia es un 
problema del lenguaje y no de inte-
ligencia de la persona”, enfatiza. 

Y cuenta que datos indican que la 
tasa de incidencia del trastorno tras 
un ACV en etapa aguda varía entre 
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LA AFASIA es un trastorno 
neurológico y adquirido del 
lenguaje.

Severidad e impacto 
La académica afirma que hay dis-

tintos tipos de afasia y se clasifican 
según síntomas y alteraciones que 
presenta la persona en su lenguaje, 
por ejemplo en ámbitos como la 
producción y/o comprensión de 
oraciones o conceptos y palabras.  

Sobre ello aclara que el principal 
y transversal síntoma es la “anomia, 
que es la dificultad para nombrar las 
cosas”. Como ejemplo da que ante 
una taza quien padece afasia po-

dría responder que es un plato o 
producir otros errores.  

Desde allí dice que “si la persona 
tiene dificultades para producir ora-
ciones de más de 3 palabras, o pre-
senta dificultades para repetir y lo-
gra comprender lo que se le señala 
es Afasia de Broca”. En enfermeda-
des neurodegenerativas se produce 
afasia progresiva primaria, caracte-
rizada por la afectación progresiva 
en el lenguaje durante un periodo, 
cuenta. 

Lo anterior desencadena que la 
severidad de la afasia varíe según 
cada caso y así sus impactos nega-
tivos sobre la calidad de la comuni-
cación y la calidad de vida personal 
y familiar, pudiendo gatillar cua-
dros y trastornos de la esfera del 
ánimo y/o conflictos.  

“Las persona con afasia vive un 
duelo, porque deja de ser quien era, 
y puede presentar frustración, rabia 
y alteración en su estado anímico, 
entre otros. Además, pueden existir  
otras alteraciones debido a su daño 
cerebral adquirido, como dificulta-
des para caminar, pérdida de fuer-
za en sus brazos o dificultades para 
alimentarse”, advierte Espejo. 

  
Rol del fonoaudiólogo  

Ante este escenario se hace cru-
cial transmitir y relevar el mensaje 
de que este trastorno del lenguaje se 
puede y debe abordar terapéutica-
mente, mejorar la función y mitigar 
los impactos sobre la comunica-
ción, desenvolvimiento y bienestar. 

Al respecto, la académica ase-
gura que “para el abordaje de la 
afasia es muy relevante el rol del 
profesional fonoaudiólogo, que se 
encarga de evaluar de manera de-
tallada el lenguaje oral y escrito de 
la persona, valorando tanto las ha-
bilidades conservadas como los 
déficits del lenguaje, para poste-
riormente apoyar en el proceso de 
rehabilitación”.

20% a 38%; eventos de los que se pro-
ducen 69 casos diarios en Chile, su 
incidencia va en alza y cada vez a 
edades más jóvenes, dado el au-
mento de factores de riesgo cardio-
vascular en la población como so-
brepeso/obesidad y diabetes e hi-
pertensión que se presentan en 
altos índices en la población, lo que 
se puede vincular con la importan-
te y potencialmente creciente pre-
valencia de la afasia con sus comple-
jas repercusiones. 

“En los hospitales de alta complejidad existen profesionales 
fonoaudiólogos que intervienen a la persona con afasia,  

pero cuando retorna a su hogar no siempre tiene acceso a continuar 
con estas prestaciones de rehabilitación”. 

Valeria Espejo, directora del Departamento de Fonoaudiología UdeC “ ”
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FOTO: FONOAUDIOLOGÍA

LA TERAPIA FONOAUDIOLÓGICA  es de rol crucial en el abordaje de la afasia y reducción de sus impactos.

varía en sus objetivos y 
pronósticos según cada caso 
acorde a diversos factores, 
pero el inicio temprano tras 
el daño cerebral implica 
llegar a los mejores 
resultados posibles.

La intervención 
fonoaudiológica

Fundación busca a 
jóvenes profesionales 
que innoven y mejoren 
la educación regional

“Enseñando se aprende” es el 
lema bajo el cual la fundación En-
seña Chile, con 15 años de trayec-
toria, desarrolla la convocatoria 
2024 para encontrar a jóvenes pro-
fesionales de distintas áreas y ciu-
dades que aporten sus capacida-
des para innovar y mejorar la edu-
cación y las oportunidades futuras 
de escolares en la Región del Bio-
bío y el país. 

Es que quienes resulten selec-
cionados realizarán clases por dos 
años y a tiempo completo en esta-
blecimientos con alto índice de 
vulnerabilidad, para lo que recibi-
rán formación y acompañamien-
to en materia de liderazgo para 
que lo promuevan en estudian-
tes, además de acercar de forma 
innovadora y efectiva los conteni-
dos curriculares en distintas asig-
naturas, entre séptimo básico y 
cuarto medio.  

“Estamos convencidos de que 
vivir la experiencia de liderar una 
sala de clases, transforma al pro-
fesional para el resto de la vida. Ver 
con tus propios ojos cómo los es-
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ENSEÑA CHILE  actualmente tiene a 12 profesores trabajando en las 
aulas de 8 colegios en tres comunas de la Región del Biobío.

tudiantes pueden aprender y de-
sarrollar sus talentos cuando se les 
dan los espacios y las oportunida-
des moviliza a hacer que eso sea 
posible en cada rincón del país”, 
manifiesta sobre el impacto de la 
experiencia, Paz Balbontín, direc-
tora de la Zona Centro Sur para el 
programa. 

Una  iniciativa que hace años se 
implementa en la Región del Bio-
bío, donde actualmente tiene a 12 
profesionales trabajando entre 8 
colegios de las comunas de San 
Pedro de la Paz, Concepción y Ca-
ñete, y suma a 67 alumnis que ya 
se han desempeñado por dos años 
en las aulas locales, y que busca su-
mar a decenas más para que em-
piecen el 2025. 

 
Postulación 
Desde www.ensenachile.cl/pos-

tula se realiza la postulación al 
programa cuyo requisito básico 
es contar con título profesional o 
licenciatura de ingeniería, perio-
dismo, letras, carreras científicas 
y pedagogías en enseñanza media. 

que se mantenga. 
 

El desafío del acceso 
Ahí aparecen problemas que urge 

solucionar en pos del bienestar de 
las personas de Chile. 

“En los hospitales de alta comple-
jidad existen profesionales fonoau-
diólogos que intervienen a la perso-
na con afasia, pero cuando retorna 
a su hogar no siempre tiene acceso 
a continuar con estas prestaciones 
de rehabilitación”, afirma Valeria 
Espejo. 

“En la atención primaria cada vez 
se han ido integrando más fonoau-
diólogos, pero aún no es suficiente”, 
precisa como una dificultad. Porque 
conlleva brechas en las consultas de 
una terapia que debe ser prolonga-
da y constante.   

Al respecto, asevera que “con una 
mayor dotación de profesionales 
podremos apoyar de mejor mane-
ra los procesos terapéuticos, no sólo 
de personas con afasia, también de 
quienes presentan alteraciones a 
nivel de la comunicación, cogni-
ción, habla y/o deglución”. Así que 
el desafío y  camino es aumentar la 
cantidad de profesionales en los 
servicios y así la frecuencia de las 
atenciones.  

“Otro desafío es continuar forta-
leciendo la prácticas de promoción 
en salud y prevención de la enferme-
dad, ya que una población empode-
rada puede ser un ente activo de su 
bienestar”, cierra.

La intervención fonoaudiológica 
de la afasia varía según causa y mag-
nitud del daño.  Es así que los pro-
nósticos dependen de cada caso, 
habiendo quienes tengan más se-
cuelas que otros. 

 
La mejor comunicación 

Sin embargo, la fonoaudióloga y 
académica UdeC Valeria Espejo 
destaca que un objetivo transver-
sal es que la persona logre comuni-
carse y desenvolverse en su medio 
de la mejor y más efectiva manera 
posible, acorde a cada condición e 
intereses y necesidades. En este 
ámbito es importante entrenar a 
familia para favorecer las instan-
cias comunicativas.  

Sobre ello releva que “la comuni-
cación no es sólo verbal y la perso-
na se puede apoyar de otras formas 
para entregar su mensaje, como ges-
tos y uso de tablero comunicativo o 
alguna tecnología”.  

Los objetivos y pronósticos de la 
intervención se establecen tras eva-
luar distintos factores que juegan un 
rol en el nivel de avance posible, 
afirma, influyendo aspectos que van 
desde la ubicación, tamaño y tipo de 
lesión cerebral hasta edad y carac-
terísticas de la persona afectada, la 
red de apoyo y recursos disponi-
bles, y etapa de inicio de la terapia. 

Un punto clave: no es lo mismo 
abordar tras días o semanas que 
meses o años después del daño ce-
rebral adquirido.  Y sostiene que 
ideal para alcanzar los máximos re-
sultados es que el proceso terapéu-
tico inicie de manera temprana y 
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 25,5 %  es la tasa de  
ocupación en el caso 
de los hombres de  
65 años o más.

ÚLTIMOS REPORTES DE JUNIO 

Biobío: más  
de 62 mil 500 
personas 
mayores de  
60 años tienen  
empleo

FOTO: CC

De acuerdo al 
Termómetro 

Laboral, la tasa 
de ocupación 

de las mujeres 
es de 16,8%; 

mientras  
que la de 

desocupación 
es de 4,6%.

Con 40 o más años trabajando, 
aún con sueños por cumplir, con 
deudas por pagar o simplemente 
por mantenerse ocupados, los adul-
tos mayores de la región del Biobío 
se desempeñan en distintas labores 
siendo jubilados.  

En Concepción, la oferta laboral 
en las empresas, ligadas a la Cáma-
ra de Comercio, resulta favorable 
para las mujeres mayores, ya que, 
según lo indicó, Sara Cepeda, presi-
denta del gremio, ellas presentan un 
mayor compromiso y responsabili-
dad laboral. 

 
Mujeres trabajadoras 

El centro penquista, con su am-
plia vida comercial, despierta día 
tras día al ritmo de sus cortinas me-
tálicas levantándose para invitar a 
transeúntes a pasear contemplan-
do sus llamativas vitrinas.  

Personas de todas las edades 
atienden sus locales destinados a 
ofrecer una amplia variedad de pro-
ductos pero, según lo indicó Sara 
Cepeda, presidenta de la Cámara de 
Comercio y Turismo de Concep-
ción, desde que finalizó el estallido 
social, la mayor integración de adul-
tos mayores se ha hecho presente en 
el centro. ”Nosotros como Cámara 
de Comercio, desde el 2020,  tene-
mos como prioridad dar empleo a 
las mujeres sobre los 55 años. Ac-
tualmente, el 90% de nuestras con-
tratadas son mujeres y gran parte de 
ese porcentaje son mayores”.  

En busca de contratar una mejor 
calidad de personal, Cepeda ase-
guró que uno de los motivos princi-
pales para preferir contratar muje-
res mayores, se debe a su sentido de 
responsabilidad laboral. “El com-
promiso, la madurez y el valor que 
le entregan al trabajo son las prin-
cipales razones por las cuales pre-
ferimos a damas de mayor edad 
para trabajar, además, a los 55 años 
o más están en pleno apogeo y su 
edad no es un impedimento para 
realizar labores que, obviamente, 
no requieran de fuerzas que puedan 
dañar su integridad física”. 

 
Empleabilidad en jubilados 

“Los adultos mayores buscan la-
bores para sentirse útiles y generar 
ingresos” , opinó Luis Méndez Brio-
nes, director del Observatorio Labo-
ral de la región del Biobío.  

Según señaló, los trabajos en los 
que comúnmente se desenvuelven 
las personas por sobre los 60 años 
son de carácter de servicio, perso-
nales y de información. “Los oficios 
más habituales en estas personas 

son en el comercio, en los servicios 
domésticos, en la educación y en al-
gunas áreas de la salud. Algunos 
actúan como cuidadores entre ellos 
mismos, aprovechando de sus capa-
cidades para atender a quien ya no 
las tiene”. Además, en vista del cui-

dado de la integridad física de los 
adultos mayores, “estos no suelen 
trabajar en áreas que les deman-
den un mayor esfuerzo físico, por lo 
tanto, es muy difícil que se desem-
peñen, por ejemplo, en el área de la 
construcción”.  

En cuanto a búsqueda y desem-
peño, actualmente, en la región del 
Biobío son 62 mil 542 personas ma-
yores de 60 años quienes se encuen-
tran activamente dentro del área 
laboral, según lo indicado por Mén-
dez, añadiendo además que “la tasa 
de desempleo bajó en un 8,8% en lo 
que va de junio”.  

Según lo indicado en el Termóme-
tro Laboral de la región del Biobío 
del mes en curso, la tasa de ocupa-
ción de las mujeres mayores de 60 
años es de 16,8%, mientras que la de 
desocupación indica un 4,6%. Por su 
parte, en el área masculina de 65 
años o más, la tasa de ocupación 
arrojó una cifra de un 25,5 %, mien-
tras que la de desocupación indicó 
un 2,4%”.  

 
Calidad de vida 

En busca de mejorar la calidad de 
vida de los jubilados, Sandra Quin-
tana, seremi del Trabajo y Previsión 
Social del Biobío, aseguró que en el 
Congreso se está generando un pro-
yecto de ley para mejorar las pensio-
nes. “Este proyecto transformaría la 
realidad que hoy día tienen los mi-
les de trabajadores que se han reti-
rado y que no poseen una pensión 
suficiente para vivir con dignidad, 
lo que muchas veces los ha obliga-
do a continuar en el mundo laboral 
para solventar sus necesidades”. 

Según lo aclaró la seremi, para 
comparar la situación en la región 
del Biobío, entre el 2019 y el 2024, la 
cantidad de adultos mayores creció 
notablemente. “Hace seis años tenía-
mos 198.345 jubilados y ahora exis-
ten  232.262, por lo tanto, la pobla-
ción se está envejeciendo”, aseveró. 

Para contar un poco sobre la his-
toria de las pensiones actuales, la 
seremi relató que la PGU (Pensión 
Garantizada Universal), comenzó 
a implementarse poco después de 
que inició el actual Gobierno con el 
fin de beneficiar a la gran mayoría 
de los jubilados, ayudando así a lo-
grar su independencia económi-
ca. “La PGU se transformó en la 
base de las pensiones de muchos 
adultos mayores. En julio del 2023 
nos dimos cuenta de que la cober-
tura de dicho beneficio no era su-
ficiente y que un grupo importan-
te de personas no lo recibían. Por 
lo tanto la cobertura se amplió en 
un 70% y luego al 90%. Con esto nos 
dábamos cuenta de que la cantidad 
de pensionados va en constante 
aumento y que constantemente se 
va acrecentando la pobreza en los 
jubilados”.

Catalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl
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INDICADOR A NIVEL NACIONAL FUE EL MÁS ALTO DESDE 2020 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social, la región 
del Biobío es la segunda del país 
con mayor despidos por necesida-
des de la empresa, después de la 
Metropolitana. Le siguen O’Higgins 
y El Maule. 

Lo anterior, en un contexto en 
que la cifra nacional alcanzó entre 
enero y abril de este año su mayor 
valor desde 2020, con 172 mil des-
vinculaciones bajo la misma causal: 
20 mil más que en el mismo perio-
do de 2023. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío 
explicó que “respecto a los despidos 
por necesidades de la empresa, se 
relacionan en muchos casos con 
procesos de racionalización o mo-
dernización como también hay ca-
sos de temporadas bajas y cambios 
en las condiciones de mercado de la 
economía regional que hacen que se 
pongan término a los contratos de 
trabajo por esta causal, pero tam-
bién hay que poner énfasis en que 
hay una situación económica a ni-
vel nacional posterior a la pandemia 
en que ha habido que estabilizar la 
economía del país y diría que hoy ya 
estamos en un buen pie respecto de 
esta estabilización”. 

Región es segunda con más despidos 
por necesidades de la empresa  

En la primera parte del año, el Biobío tuvo cerca de 43 mil 500 
desvinculaciones de este tipo. Metropolitana, O´Higgins y El 
Maule, también lideran el ranking.

bido ser resilientes frente al con-
texto económico que venimos en-
frentando como país desde la pan-
demia en adelante, con una alta in-
flación, bajo crecimiento y también 
con cambios regulatorios constan-
tes, lo que ha provocado un proce-
so de ajustes en los costos”.  

El líder gremial añadió que “tal 
como lo advirtió el Índice de Percep-
ción Empresarial, (IPER), a princi-
pios de este año, modificaciones 
como el ajuste de la jornada laboral 
a 44 horas, el aumento del sueldo 
mínimo a $500.000, incrementos de 
pensiones de cargo del empleador, 
entre otros factores, deriva en que 
las empresas piensen en una mayor 
incorporación de automatización 
de procesos, que es lo que en parte 
explica estas cifras”.  

“En este sentido, desde el gremio 
consideramos que dado el estrecho 
vínculo entre empleo y crecimien-
to, si queremos mejorar las condi-
ciones de vida de las personas, resul-
ta absolutamente necesario que el 
Gobierno  fortalezca  tres requisitos 
que para el sector privado son habi-
litantes para el crecimiento : segu-
ridad, certeza jurídica y competiti-
vidad tributaria”, concluyó.    

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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172 mil
despidos es el total nacional.

que para la multisindical “es como 
estar atados de manos porque no 
podemos hacer nada para que el 
trabajador demuestre que real-
mente no es por necesidades de la 
empresa. Solo podemos aconse-
jarle que puedan demandar por un 
despido injustificado y que pue-
dan alcanzar un 30% más del fini-
quito que le corresponde por esta 
causal”. 

La dirigenta agregó que es nece-
sario que “la Dirección del Traba-
jo tenga una mayor fiscalización y 
existan entes que realmente se 
preocupen de verificar que si la 
empresa tiene problemas de quie-
bra o económicos que le impiden 
sostener una mayor cantidad de 
trabajadores”. 

Álvaro Ananías, presidente de 
CPC Biobío, comentó que “las em-
presas se siguen enfrentando a un 
escenario complejo de bajo creci-
miento, baja inversión,  y de insegu-
ridad regulatoria. Las empresas y 
organizaciones en general han de-

dos primeros meses del año. Poste-
riormente están las regiones de 
O’Higgins, con 41.773; y El Maule 
con 40.398, respectivamente”. 

 
CUT Provincial y CPC 

Por su parte, Paola Zúñiga, presi-
denta de la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT) de la provincia de 
Concepción expresó que existe la 
necesidad de modificar la normati-
va que regula los despidos por nece-
sidades de la empresa. 

“Desde la CUT estamos pidiendo 
que este Artículo (Artículo 161 nú-
mero 1 del Código del Trabajo) más 
que ser modificado, su aplicación se 
ajuste a lo real, porque nosotros, 
los dirigentes sindicales, no pode-
mos hacer nada cuando la compa-
ñía despide a un trabajador bajo 
esta causal, sabiendo que en días 
posteriores, contratarán a otra per-
sona en el mismo puesto de traba-
jo”, afirmó. 

La presidenta de la CUT provin-
cial Concepción, explicó también 

A su vez, la jefa de la cartera del 
Trabajo y Previsión Social en la 
zona detalló que “esta Región es la 
que ha tenido mayor crecimiento 
a nivel país, sin embargo, también 
hay cifras de despido por necesida-
des de la empresa que son una 
preocupación más desde el punto 
de vista de cómo logramos avanzar 
y mejorar los actuales índices de 
empleo”.  

“Si revisamos las cifras por Re-
gión, la mayoría de los términos de 
contratos por necesidades de la 
empresa se concentran en la Metro-
politana con 210.733 entre enero y 
febrero, que son trabajadores que 
ya no están en algún rubro de tra-
bajo en ese periodo, eso equivale a 
un 42,67%. Luego, sigue Biobío con 
43.572, aproximadamente, en los 
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REGULACIÓN E INNOVACIÓN TECNOLÓGICA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Universidad de Con-
cepción firmó un convenio 
con la Corporación Ibero-
americana de Loterías y 
Apuestas del Estado (Cibe-
lae) que apunta a la forma-
ción y uso de plataformas 
de capacitación permanen-
te centrada en áreas como 
el juego responsable, regu-
lación de loterías y la inno-
vación tecnológica en el 
sector.  

 La actividad estuvo en-
cabezada por el Rector de la 
Universidad de Concepción, 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
quien firmó el documento 
junto al Presidente de Cibe-
lae, Javier Millán. Además, 
participó el Gerente General 
de Lotería de Concepción, 
Mario Parada Araya; y el Di-
rector Ejecutivo de Cibelae, 
Rodrigo Cigliutti. 

 El Rector de la Universi-
dad de Concepción, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, 
destacó cómo este conve-
nio se alinea con la misión 
de la Universidad de gene-
rar y compartir conoci-
miento. 

“La participación de Lo-
tería en CIBELAE ya lleva 
un tiempo significativo. 
Este convenio nos permite 
construir soluciones a desa-
fíos de formación, incorpo-
rar la generación de nuevo 
conocimiento y sus aplica-
ciones en los desafíos a ni-
vel regional. Vemos muchas 
oportunidades de colabo-
ración y crecimiento insti-
tucional recíproco”, señaló 
la autoridad universitaria. 

En tanto, el Presidente 
de Cibelae, Javier Millán, 
manifestó que la alianza 
firmada con la UdeC tri-
buta a los objetivos de la 
organización y la búsque-
da del respaldo técnico y 
académico que pretenden 
traspasar a la trascenden-
cia de este convenio para la 
corporación. “Uno de los 
grandes objetivos de Cibe-

UdeC y Corporación Iberoamericana 
de Loterías crean alianza para 
formación y capacitación en la Industria

Apunta a la formación y uso de 
plataformas de capacitación 
permanente centrada en áreas 
como el juego responsable.

 FOTO: LOTERÍA

lae es poder tecnificar a 
cada uno de los miembros 
que forman parte de la cor-
poración. Con esta articu-
lación con la Universidad 
de Concepción, estamos 
seguros de que estamos 
marcando un hito en la his-
toria de la corporación, 
dando un salto de calidad 
en cuanto a la tecnificación 
de los equipos de trabajo 
de las loterías que forman 
parte de la Corporación”, 
comentó Javier Millán. 

 El Gerente General de Lo-
tería de Concepción, Mario 
Parada Araya, explicó en la 
firma del convenio que la 
empresa, como parte de la 
Corporación Universidad 
de Concepción, cumplirá el 
papel de articuladora de la 
alianza. 

“La Lotería de Concep-
ción, al ser una repartición 
de la Universidad, se ha be-
neficiado del conocimiento 
generado aquí. Creemos 
que podemos articular para 
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que ese conocimiento tam-
bién se transmita a toda La-
tinoamérica en esta indus-
tria lúdica. Esta visión de 
unirnos con Cibelae busca 
integrar el desarrollo del co-
nocimiento con las necesi-
dades de la industria, bene-
ficiando a ambas institucio-
nes”, sostuvo Mario Parada. 

El convenio permitirá a 
Cibelae ofrecer a sus miem-
bros acceso a una platafor-
ma de formación, desarro-
llada y gestionada por la 
Universidad de Concep-
ción, promoviendo la inves-
tigación y el desarrollo aca-
démico en áreas clave para 
la industria de loterías y 
apuestas. Se busca de esta 
forma instalar una herra-
mienta esencial para el de-
sarrollo profesional conti-
nuo, adaptándose a los 
cambios tecnológicos y re-
gulativos de la industria.
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“Oficina de asuntos”, la nueva pro-
puesta escénica de La Daniel López 
Company, se presenta hoy y mañana -
a las 20.00 horas- en Sala Bandera Ne-
gra (calle Tucapel esquina Bandera). 

Este nuevo texto de Leslie Sandoval, 
actriz y dramaturga penquista, es una 
nueva búsqueda de la compañía, sin 
por ello dejar de lado la visión crítica 
que les caracteriza. Si bien es una co-

La Daniel López Company presenta 
“Oficina de asuntos” en Sala Bandera Negra

no ha recibido inducción alguna, por lo 
que no ha hecho absolutamente nada. 
Entre sus intentos por entender el tra-
bajo de esta peculiar oficina, Subalter-
no descubre, sin querer, que Vladimir, 
un cuarto empleado al que sólo nom-
bran insistentemente, ha desapareci-
do sin que nadie hable de aquello. 

Las entradas se encuentran disponi-
bles vía portaldisc.com.

FOTO: CEDIDA LA DANIEL LÓPEZ COMPANY.

media absurda, se expone lo ridículo de 
la burocracia de una oficina pública. 

La trama transita en una oficina don-
de la Señora Delegada y Encargado 
son dos oficinistas excéntricos que lle-
van el trabajo de la Oficina de Asuntos 
(oficina que trata asuntos muy serios). 
Junto a ellos, hace un mes, se desempe-
ña Subalterno, un empleado con mu-
chas ganas de archivar, que hasta hoy 

DESDE AYER Y HASTA EL DOMINGO EN EL COLEGIO CONCEPCIÓN DE PEDRO DE VALDIVIA

Son cerca de 500 niños, niñas y jóve-
nes, provenientes de 25 comunas del 
Biobío, quienes protagonizan desde 
ayer y hasta el domingo -en el Colegio 
Concepción de Pedro de Valdivia- las 
Jornadas Musicales del Biobío. 

Programa llevado adelante, desde 
el año pasado, por la Corporación Cul-
tural Artistas del Acero con el apoyo del 
Gobierno Regional, y que contempla 
diversos hitos, entre ellos conciertos 
abiertos a la comunidad en las tres 
provincias que conforman la Región, 
así como también encuentros anuales 
formativos con masterclass y ensayos 
para realizar presentaciones en vivo. 

En este sentido, el año pasado reali-
zaron un encuentro similar, en las mis-
mas instalaciones, por lo que las expec-
tativas de ahora son mucho mayores. 
Así lo expresó Arnoldo Weber, gerente 
de Artistas del Acero. “Las expectativas 
siempre van creciendo cada vez que se 
hace el evento, donde se juntan todas 
estas orquestas. Este año es especial, ya 
que tenemos fuera de todos los parti-
cipantes una orquesta invitada -Acade-
mia Pedro Aguirre Cerda de La Serena-
, lo cual va generando lazos y redes en 
torno a esta iniciativa, lo cual es igual-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El programa, ejecutado por Artistas del Acero, reúne a cerca de 500 miembros de 27 agrupaciones 
doctas de la zona. Encuentro que incluye distintas masterclass y que culmina con 2 conciertos.

tán haciendo lo mismo, pero también 
como se cooperan y ayudan entre ellos, 
lo que va formando una solidaridad muy 
importante”. 

Destacar que en estas jornadas par-
ticiparán, realizando los ensayos gene-
rales para los conciertos finales que se 
darán la jornada del domingo en el 
Teatro Biobío, los maestros nacionales 
Jaime Cofré y Víctor Hugo Toro, ade-
más del invitado especial desde Brasil, 
Arthur Barbosa.  Junto a ellos estarán 
diversos profesores encargados realizar 
las respectivas masterclass  y talleres 
enfocados a las distintas líneas de ins-
trumentos. 

“Esta es la tercera vez que participo 
de este tipo de iniciativa y me parece 
maravilloso. Si bien no es algo inédito 
dentro de nuestro continente, sí es una 
instancia importante y fundamental en 
el desarrollo de los jóvenes músicos, ya 
que no sólo unen la cultura sino igual-
mente la educación, que igual es algo 
difícil de encontrar en otro programa 
de esta índole”, expresó Barbosa. 

Las entradas para el concierto del 30 
de junio -19.00 horas- en el TBB se pue-
den descargar a través ticketplus.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Jornadas Musicales del Biobío 
congregan a jóvenes provenientes de 
diversas orquestas clásicas de la Región

mente es muy importante para noso-
tros. Creemos que este año ya es un 
avance, segundo año de este proyecto 
en conjunto con el Gobierno Regio-
nal, y terminaremos con un tercer año 
aún mucho mejor”.  

Palabras a las que sumó que “hay una 

cosa que también es fundamental, que 
es la convivencia entre los participantes, 
generando vínculos entre las orquestas 
y entre ellos. Creo que se cumple uno de 
los objetivos fundamentales del progra-
ma, que tiene que ver cómo los niños, ni-
ñas y jóvenes ven a otros iguales, que es-
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LOS MÚSICOS DE LA 
ACADEMIA PEDRO AGUIRRE 
CERDA de La Serena fueron 
quienes participaron ayer de la 
apertura de las jornadas.

LA OBRA CUENTA CON LA 
DIRECCIÓN DE Enzo D  Arcangeli y 

las actuaciones de Leslie Sandoval, 
Marco Camus y Mauricio Agüero.

El programa seguirá los 
próximos meses con 
masterclass territoriales y 
tres conciertos, el último 
sería en Concepción.

Aún quedan algunos tickets 
para la presentación abierta 
que tendrán las jornadas en 
la sala principal del TBB.

Se destaca la participación 
especial desde la ciudad de 
La Serena de Academia 
Pedro Aguirre Cerda.
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Naval no quiere perder pisada al puntero
Entre lluvias y otras razones de 

suspensiones, Naval no entra a la 
cancha desde el 9 de junio, cuando 
empató sin goles contra Laja. Har-
ta historia ha pasado estas semanas, 
con Lota tomando el liderato y el 
castigo y perdonazo a dos jugadores 
del plantel. En ese escenario, el úni-
co invicto del Grupo Sur de Terce-
ra B visitará esta tarde (15 horas) a 
Deportes Tomé, en el estadio Las 
Golondrinas, de Hualpén. 

Los choreros contarán nueva-
mente para este partido con Fran-

FOTO: FACEBOOK NAVAL TALCAHUANO.

MORADOS FUERON ELIMINADOS EN EL PRIMER PARTIDO DE COPA CHILE

Nadie esperaba que en menos de 
una semana Deportes Concepción 
cambiara radicalmente su cara, 
pero sí había gran expectativa por 
ver qué podía ofrecer de nuevo, con 
la mano del recién llegado Manuel 
Suárez al banco. Y en un partido 
que tuvo de todo, en Angol y sin pú-
blico, los morados fueron sorpresi-
vamente superados por Linares, 
quedando tempranamente elimi-
nados de Copa Chile. Un 3-2 que 
dejó varias cositas. 

El estratega lila comentó que 
“es el primer partido, con cinco 
días de entrenamiento y yo me 
quedo con buenas sensaciones. El 
equipo jugó y durante momentos 
sometimos a Linares, que es un 
equipo ordenado, con muchas 
contras. Me quedan muchas du-
das en el primer gol de ellos y eso 
nos condiciona un poquito”. Los 
penquistas pedían una mano en el 
gol de Alexander Pastene, que sig-
nificó el empate parcial, solo 3 mi-
nutos después que abriera la cuen-
ta Dilan Acevedo. 

Al “León” le costó despertar y el 
segundo golpe vino rápidamente, 
con un remate de distancia de Se-
bastián Zúñiga. 

El DT de los morados apuntó que 
“empezando el segundo tiempo ha-
cemos un par de cambios (entran 
Manzo y el “Zombi” Núñez) y nos 
marcan rápido (Sebastián Peñalo-
za), eso nos vuelve a condicionar 

Suárez tras la derrota en Angol: “Me 
quedo con buenas sensaciones”

CREDITO FOTO

Técnico de Deportes Concepción cuestionó el primer tanto de Linares, cree que a 
ratos sometieron al rival y aseguró que ahora irán de lleno por la meta del ascenso.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

porque ellos se organizaron bien y 
se nos hizo más difícil, pero inten-
tamos jugar, circular la pelota de 
una lado a otro y generamos situa-
ciones de gol”.  

El portero adversario, Andrés Re-
tamal, realizó intervenciones claves 

para evitar situaciones claras de Di-
lan Acevedo y Claudio Fernández. 
También tuvo el gol Jonathan Espí-
nola, con un cabezazo elevado en el 
primer tiempo. 

“En defensa controlamos las con-
tras de Linares y mi sensación final 
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es positiva para lo que viene. Hoy te-
nemos que enfocarnos en el torneo 
y ese es el principal objetivo, llevar 
al club a Primera B. Tenemos un 
grupo de futbolistas interesantes 
en todas las líneas y vamos a traba-
jar para eso, para consolidar la idea 
y ser competitivos para sumar la 
mayor cantidad de puntos posible”, 
aseguró. 

Y aunque falta mucho para volver 
a la competencia, deberán pensar 
en partidos amistosos, además de 
definir la posibilidad de un nuevo 
refuerzo. Tema que Suárez espera 
cerrar ahora ya. Sobre la posibilidad 
de volver a Collao, advirtió que “no 
he visto aún la cancha del Ester Roa, 
pero sí ha llovido muchísimo en la 
zona y me dijeron que no está en 
buenas condiciones. Ahora, antes 
de esta lluvia también me comenta-
ron que estaba en perfectas condi-
ciones y veremos cómo va evolucio-
nando eso”.  

En su debut, D. Concepción no 
contó con algunos potenciales titu-
lares como Mauro Lopes, Sebastián 
Silva y los recién llegados Levit Bé-
jar y Sebastián Martínez. Queda 
mucho paño que cortar.

Demoró en conocer su rival en cuartos de fi-
nal de la fase regional de Copa Chile, pero fi-
nalmente la UdeC chocará contra Linares -que 
eliminó a D. Concepción- y partirá este domin-
go como visitante, desde las 15 horas, en el es-

tadio fiscal Tucapel Bustamante. 
Los universitarios acaban de terminar con-

trato con el volante Damián Lemos, pero tam-
bién sumaron a Jeison Fuentealba, volante de 
21 años, que defendió a la “U” y La Serena.

UdeC va este domingo a Linares y suma elementos
FOTO:  UDEC.

cisco Tapia, quien estuvo separado 
del plantel, al igual que Luis Martí-
nez, quien aún se recupera de una 
lesión. Tomé solo ha ganado un par-
tido en lo que va de temporada (1-

0 a Independiente de Cauquenes) y 
viene de sufrir goleadas contra De-
portivo Meza (0-3) y Malleco (0-5). 
Perdieron 7 de sus 8 encuentros 
disputados. 

Los dirigidos por Alejandro Pérez, 
en tanto, son escoltas del líder Lota 
Schwager, con 3 puntos menos y 
justamente un partido menos. El 
ancla tiene 18 unidades. Los chore-
ros han logrado 3 triunfos consecu-
tivos en calidad de forasteros y no 
pueden perder pisada a los mineros, 
que mañana reciben a Paillaco. 

TOMÉ

Estadio: Las Golondrinas 
Hora: 15.00 

NAVAL
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SE DEFINEN LAS SEMIFINALES DE LA LNBSamuel Esparza/ Ricardo Cárcamo 
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Hoy se define todo. A partir de 
las 20:30 horas, la Universidad de 
Concepción deberá mostrar su 
chapa de tricampeón cuando se 
mida ante Colegio Los Leones, 
en Quilpué, para determinar al 
segundo finalista de la Liga Na-
cional de Básquetbol. Instancia 
en la que ya espera el Español de 
Osorno, de Carlos Lauler y Ar-
nold Louis.  

Con la serie igualada 2-2, am-
bos equipos confirmaron que el 
duelo ya se transformó un verda-
dero clásico del cesto chileno. 
Encuentros ajustados, que se 
definieron a última hora, triun-
fos robados como visitantes, y 
un ambiente digno de una  defi-
nición, enmarca el enfrenta-
miento que hoy tendrá su último 
capítulo en Valparaíso. 

 
Sorpresas en los auricielo 

En el caso del local, espera con 
la confianza a tope luego de ha-
berse quedado con la última vic-
toria en la Casa del Deporte, 
donde demostró toda la riqueza 
de su plantel y un afi-
nado plantea-
miento táctico, 
sobre todo en 
la defensa.  

Pero el 
C a m p a n i l  
no se queda 
atrás, porque 
de cara a este 
confronte, su 
técnico Cipriano 
Núñez, recibió la 
mejor noticia en mu-
cho tiempo ya que, por primera 
vez en la temporada, dispondrá 
de tres extranjeros.  

Aquello, luego que la LNB  re-
bajara a un partido la sanción al 
norteamericano Derrick Woods, 
expulsado en el tercer duelo. Si 
eso ya era una excelente nove-
dad, todo se completó con el 
sorpresivo arribo de su compa-
triota, Charles Thomas III, pi-
vot de 2,02 metros y 38 años de 
edad, que exhibe una extensa 
carrera en el básquetbol euro-
peo, con pasos por Finlandia, 
Ucrania, Bulgaria, Francia e Ita-
lia, así como también en el cir-
cuito sudamericano, donde de-
fendió a equipos  como Atlético 
Peñarol de Uruguay, Peñarol de 
Mar del Plata y Brillantes del 
Zulia, de Venezuela. 

Su última camiseta este año 
fue Regatas Corrientes, de la 
liga argentina, donde prome-
dió 17 puntos y 6.3 rebotes en 20 
partidos. 

 
La confianza a tope 

En horas de la tarde del jueves  
llegó a Valparaíso el equipo de la 

UdeC sale a mostrar su 
chapa de tricampeón para 
meterse en una nueva final
A partir de las 20:30 horas, el Campanil visita a Colegio Los Leones, en Quilpué, 
para determinar al segundo finalista del certamen. Los auricielos recuperaron al 
suspendido Woods y sumaron al pivot estadounidense, Charles Thomas III.

UdeC, que alcanzó a 
tener un entrenamien-

to a puertas cerradas 
con su nuevo refuerzo, 

en un trabajo semanal 
que dejó ilusionado a sus 

jugadores. 
Así lo expresó el alero, Ale-

jandro  Vergara, quien se mos-
tró convencido de cerrar la 
serie a favor. “Con muchas ga-
nas de ir y lograr ese punto. 

Creo que hemos sacado parti-
dos importantes de visita este 
año sin jugadores importantes, 
entonces ahora no debiera ser di-
ferente. Pienso que podemos ha-
cerlo y vamos con toda la fe”, 
dijo en la previa.   

Sobre las claves para hoy, el 

malagueño sostuvo que, “somos 
dos equipos que nos conocemos 
mucho, todos los partidos se han 
definido por detalles en la parte 
final y dependerá de eso, el que 
haga más cosas bien y menos 
cosas mal, es el que va a ganar. 
Deberemos mejorar nuestro 
ataque, no podemos volver a ha-
cer otro partido de 64 puntos , si 
queremos ganar las serie debe-
mos anotar más. Este es un equi-
po con experiencia, lo ha logra-
do otras veces, este año hemos 
ganado en canchas difíciles 
como Ancud, así es que segui-
mos con la ilusión intacta”. 

Palabras compartidas por Mi-
chael Rivera. “Ya hemos ganado 
de visita y podemos volver a ha-

65 VS 73

82 VS 69

JUEGO 1
QUILPUÉ

JUEGO 2
QUILPUÉ

89 VS 87

64 VS 66

JUEGO 3
CASA DEL DEPORTE

JUEGO 4 
CASA DEL DEPORTE
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 

SEXTO JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, Huérfanos 1409, piso 2, se rematará el 24 
de julio del año 2024, a las 12:00 horas la propiedad casa y sitio ubicado en CALLE 
35 ORIENTE NRO. 443 que corresponde al LOTE número 3, de la manzana C, del 
Loteo Los Castaños IV, de la comuna de Talca. Mínimo subasta será de 517,94364 
Unidades de Fomento, en su equivalente en pesos al día del remate, más la suma 
de $ 236.110 por concepto de costas procesales y por concepto de costas personales, 
la suma única de $500.000. Precio contado dentro de quinto día de realizado el 
remate. Todo interesado en participar en la subasta como postor, deberá tener activa 
su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta 
de remate. Para participar en la subasta los interesados deberán rendir caución del 
10%. Las formas válidas de constituir la garantía de rigor son: A) La entrega del vale 
vista a la orden del Tribunal. B) Cupón de Pago en el Banco del Estado de Chile, 
correspondiente al Poder Judicial. La entrega del vale vista a la orden del Tribunal, 
deberá efectuarse en forma presencial ante la Sra. Secretaria del Tribunal el día hábil 
anterior a la fecha fijada para el remate, entre las 08:30 y las 12:30 hrs, calificándose 
en el acto su suficiencia o no. Los cupones de pago deberán ser acompañados a la 
causa, para calificar su suficiencia, a más tardar el día hábil anterior a la subasta, 
hasta las 12:30 hrs, por medio de la respectiva presentación a través de la OJV. En 
ambos casos, los postores deberán indicar un correo electrónico para efectos de remitirles 
la invitación respectiva para participar del remate, además de un número telefónico 
en donde pueda ser contactado. La subasta se realizará por modalidad de 
videoconferencia, mediante el uso de la plataforma Zoom. Demás bases y antecedentes 
autos ROL C-732-2020, caratulado “FONDO DE INVERSION DEUDA HIPOTECARIA 
CON SUBSIDIO HABITACIONAL con MARSHALL”. Hipotecario. Secretaría.

do muchos ya, todos son  dife-
rentes, una historia nueva. Tene-
mos que hacerlo de muy buena 
manera para ganar allá, estar 
concentrados y darlo todo, creo 
que podemos hacerlo”, aseveró. 

En cuanto a la opción de tener 
por fin tres extranjeros, Rubio lo 
consideró fundamental. “Es di-
fícil jugar con un solo america-
no ante un equipo muy bien pa-
rado. Creo que igual lo lucha-
mos, estuvimos a nada de 
ganarlo, y lo perdimos nosotros. 
Pero tenemos otra oportunidad 
y ahora se nos hará mucho más 
fácil la carga de la rotación de los 
postes”, sentenció.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cerlo. Al estar con plantel com-
pleto tienes todo el repertorio a 
utilizar, tanto anímicamente 
como en lo deportivo nos vendrá 
bien. Creo que es matar o morir, 
no tenemos nada más que ir a 
plasmar nuestro juego, lo que 
nos pide el cuerpo técnico. Creo 
que lo haremos de muy buena 
forma, nos preparamos de for-
ma acertada y podemos traer-
nos el triunfo a casa”, manifestó. 

Uno de los nombres claves vi-
niendo desde la banca es Kevin 
Rubio, cuya capacidad de lucha 
y buena mano, siempre aparece 
en los momentos críticos. El es-
colta apostó por la concentra-
ción para conquistar la victoria.   

“Es un partido muy duro el 
que se viene, si bien hemos juga-

Algunos datos a considerar

Es la tercera vez, en sus siete llaves pre-
vias, que Leones y la UdeC definirán al cla-
sificado en el máximo de encuentros (ante-
riormente ganó una vez cada uno). En el 
actual enfrentamiento, ninguno ganó dos 
partidos seguidos, y si se confirma la tenden-
cia ahora le “toca” el triunfo al Campanil. 

La localía siempre es un factor clave, que 
puede incidir también en los cobros arbi-
trales. Para la UdeC será clave tener un buen 
inicio, de tal manera que “baje la tempera-
tura” del gimnasio, sacando a los fanáticos 
felinos del encuentro. 

En el elenco auricielo también es impor-
tante que Roquez Johnson se involucre más 
en ataque, tal como fue en Quilpué: en los 
juegos 1 y 2 promedió 20.5 puntos, pero en 
Concepción bajó a sólo 9. 

LEONES
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Santoral: Ireneo 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/11 2/10
LOS ÁNGELES

5/15
SANTIAGO

3/11
CHILLÁN4/14

RANCAGUA

2/10
TALCA

2/10
ANGOL

0/10
TEMUCO

3/8
P. MONTT

2/11
SÁBADO

3/11
DOMINGO

5/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pnto 510           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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